

Wir bitten, die mit "GPD" gekennzeichneten Artikel durch die Pressewarte den Tagedzeitungen anzustellen.

GPD Auf dem Gottesacker

In der Schläfrigen Friedlichen Garten, auf dem Gottesacker, herrscht auch unter den Lebenden, die mit den Blumen der Erinnerung und dankbarer Liebe die Brüder zwischen den stelllich geschmückten Hügeln durchstreiten, eine annehmbare Stille, die uns der Gedanke an Tod und Sterben immer aufzwingt. Es ist der Tag, an dem die Christusnatur ihr Recht an Liebe und Freundschaft einmal im Jahre einfordert, als letzten Zug, als Mahnung, wie not es ist, der Vergänglichkeit topic in Augen zu sehen.

Die Lust ist von fröhlichem Novemberabend verschwunden, wie Todten haben Arbeitsleid sich auf die Hügel gesenkt, und unerträglich versteife Traurigkeit alle Lebenden erfasst, wenn sie nicht in den lieblichen Auschlüssen der Gräber mit frischen Blumen, mit zarten oder tiefen Farben des Lebens, einen verlobenden, gütigen Ausgleich fühlen würden. Liebesopfer bringen sie den geliebten Toten dar, sie bringen den kleinen Strauß oder das kostbare Gewinde in dem Beutelchen, doch nicht nur das Leben an uns ein Anrecht hat. Unsere Vergänglichkeit, unsere Jugend hat keine Stätte in unsern bewegten Arbeitsleben und Arbeitsbedürfnissen — trotzdem wir wissen, daß eine Einkehr uns manchmal von Herzen gut töte und uns verinnerlichen würde. Mit den Blumen, die wir an die Gräber unserer Lieben tragen, beruhigen wir uns in jene Zeit, da sie noch bei uns waren und wir ebenso gehet wie jetzt verblümt sind, ihnen Augenblicke der Freundschaft zu schenken, die sie wie Blüten auf dem harten, unvorsichtigen Lebensorweg hätten plaudern können.

Der Totenkult aller Völker ist innig verbunden mit Blumen. Nur in der Auswahl der Blüten spielen Herkommen und Volksgläubigkeit mit. Rote Nelken sind in Bergischen Totenkulturen, bei uns das Sinnbild seufzigen Lebens. In Japan meidet man bei feierlichen Andachten des Kamelienblüte, weil das Auftreten der blutroten Blütenblätter traurige Erinnerungen an düstere mittelalterliche Gerichtshandhabung wecken, während die Orchideen, Tulpen und Rosen zum Gräberkümme viel verwendet werden. Wie haben keine Aneignung gegen bestimmte Farben unseres Blütenreichs auf Gelbbern, meiden jedoch intuitiv ältere lebhafte Farben — als wollten wir die heilige Ruhe der Einschläfern nicht stören durch grelle Farben des Lebens. Das Weiß des Friedens schmiegt sich in das unvergängliche Grün, das Ewiglebiggedannte in sich bringt.

Nur eines tun wir unseren Toten nicht an — wir trogen nicht tote, künstliche Blumen an. Ihre Kührlässt — lebende Blumen bringen die Lebenden als Opfergabe. Oder jene schönen der Vergänglichkeit lange widerstehenden grünen Gewinde aus natürlichen Zweigen und Blüten, die für eine längere Lebendauer vorbereitet wurden.

Auf dem Gottesacker herrschen Liebe und Erinnerung am heutigen Tage, und alle Grübe fragen nach lange ihre Leichen. Kein Hügel bleibt ungeschmückt am Fest der Toten!

U. J. R.

Wir bitten, uns von den in den Tagedzeitungen erschienenen GPD-Artikeln jedes ein Exemplar einzudelen zu wollen.

Zur Nachahmung.

Die Bez. Gr. Wism. u. Umg. hat einen Mellamesonds gegründet, mit einem jährlichen Beitrag von 4 RM. je Mitglied.

Die höhere Gärtnerlehranstalt in Bad Köstritz hat in diesem Wintersemester eine Bezieherzahl von 127 Personen aufzuweisen.

Pflanzen-Kübel

aus Eichenholz, fl. gehob. kräftige Ware, schöne hohe Form (1017) Preise ohne Griffe: 25 30 35 40 45 cm auf Ø. 1,00 2 3 3,75 4,75 M pro St.



In allen Größen.

Aug. Krome, Osterode a. H. Pflanzenkübelfabrik.

Ia prima Thür.

Heideerde

Zir. 1,50 M. gew. Moorerde Zir. 2 M. blaue Moorerde Zir. 2,50 M. Buchensauberde Zir. 2 M. inkl. Sack per Nachu. frei ab Bahnhof.

Oskar Gimper, St. Gangloff in Thür. Fernr.: Kraftsdorf 58.

Gartenglas

4/4 schles. — 60 add. cm pro 1 qm. 1,65 M. 4/4 rhela. St. — 60 add. cm pro 1 qm. 1,65 M. unter 20 qm 10% Aufschlag.

Blankglas

(Maschinenglas) das bestgeeignete Gartenglas von größter Haltbarkeit und höchster Lichtdurchlässigkeit gewährleistet hohen Ertrag

Doppelglas Rohglas, Tensierglas, Ia Glaserdiamenten pro Stück von 8—10 M.

100% Leinölfirnislicht, lieferbar Balzer & Co., Rauchstr. 0.-L.

Siemens-Gartenfräse

5 PS, neues Modell, Febr. 28 gekauft, fabrikneu, nur ca. 5 Stunden probeweise geäußert, ohne Fehler, breites und schmales Dach, mit allem Zubehör, Ersatzteile usw. z. T. noch nicht ausgepackt, umständlicher abzugeben.

Postnr. 141.

Gutsverwaltung Haus Kettner.

Meinungsausbläuf

Unseren Lesern ist Gelegenheit gegeben, im "Meinungsausbläuf" zu wichtigen Fragen des Berufs- und der Wirtschaft Stellung zu nehmen. — Wir bitten um Wortmeldungen.

Rentabilitätsberechnung zur Frühe K IVa 1601, Baujahr 1925, für das Jahr 1928

Ende August 1928 lasse ich meine Frühe und möchte seitdem genaue Aufzeichnungen über Verbrauch von Betriebsstoff und Material und über Verbleib der Frühe. Ebenso lege ich jede Arbeitsstunde an, die mit oder für die Frühe verwendet wurde, um ein genaues, ungetrübtes Bild ihrer Rentabilität, vom kaufmännischen Standpunkt betrachtet, zu erhalten, das ich im folgenden offen Interessenten klarzumachen werde. Eine ähnliche Berechnung habe ich bereits über 1925/26 heraus, die in der "Gartenbauwirtschaft", in Nr. 3 1927 erschien. Heute am Schlus des dritten Betriebsjahres, nächstliegend mit dem 30. September, bin ich in der Lage, die Rentabilität der Frühe erst recht zu beweisen, da ja bereits dreimal 10 Prozent amortisiert sind und die Frühe nunmehr nur noch M. 1004,— kostet. Eine Summe, die sehr hoch ist, denn: wer seine Frühe viel in Betrieb hat, kann sie schon in zwei Jahren verdreifachen.

Es ist bewunderlich, doch noch verhältnismäßig wenig Frühen laufen und der Gärtner erhält alle möglichen Anschaffungen macht, ehe er an den Kauf der Frühe geht. Dabei könnte er mit der Frühe, die uns Gärtner in unsere schwerste, teuerste und gefährlichste Arbeit für wenig Geld in bester Weisheit und für zweckmäßigste Zeit erledigt, alle seine anderen Wünsche viel besser erfüllen als ohne sie. Man denkt sich nur den Bau eines neuen Gewächshauses oder die Anschaffung einer höheren Anzahl Wissbeister.

Den reichen Arbeitslohn für Graben, Pfählen und Boden und nochmaliges Stützen des Betriebes während eines Jahres kann man sparen mit der Frühe. In sehr langer Zeit kann man für einen Bruchteil des Geldes dieselbe Arbeit mit der Frühe viel besser leisten und hat je eine Menge Geld und Zeit für andere Verbesserungen, die sich im Betrieb notwendig machen, übrig.

Ein rechnender Gärtner kann sich diesem schlemmerischen Nutzen nicht verschließen, abgesehen von den Vorteilen, die durch die rasche Arbeitsweise und dadurch gewonnene Zeitspare erreicht werden, die aber nicht in Zahlen ausgedrückt werden können, die aber bei einem verhältnismäßigen Anbau zwischen Grabarbeit und Frühdienst während eines Jahres eminent durch höhere Verdienst ins Gewicht fallen.

Berechnung für 1928:

542 Betriebsstunden = 3 Tage/lin

1201 Gangole-Mobil-OI & M. 1,40 = 168,20

542 Stunden = 5 M. 0,90 = 435,00

5 Jahre Abnutzung 10% p. a.

also 10% Kosten für RM. 1001 = 160,10

20% Amortisation = 320,

Reparatur 1928 (die ist überhaupt) = 52,50

1 Satz neue Daten = 29,

1 kg Baumwolle = 3,

2 mal überhol, Arbeitszeit je M. 10, — 20,

RM. 1740,04

144 St. Lohnfräsenbetrieb und zwar:

102 St. à M. 10, — = 1020,—

42 St. à M. 5, — = 210,—

RM. 1230,04

542 — 144 Stunden = 398 Stunden kosten mich M. 1230,04, folglich kostet eine Stunde RM. 0,06.

1000 qm Land zu pflügen und eegen kosten RM. 10,—

1000 qm = 1 Stunde zu fräsen, ebenfalls kostet 1000 qm Land in besserer Weisheit, kosten RM. 0,90.

Im Garten leistet die Frühe bei ganz laubiger Beetarbeit über 25 cm Tiefe etwa 400 qm.

Diese 400 qm kosten ebenfalls RM. 0,90.

Im Sommer 1928 bei großer Trockenheit muß Land zum Pfählen fertig gemacht werden.

Die Frühe kostet hierfür 100 qm Kosten.

Die Frühe kostet hierfür 100 qm Kosten.